

la parroquia, y por su cuenta, a la alcantarilla general, y que se conceda el agua necesaria para la limpieza de los mismos, como tienen las demás parroquias.

A la misma comisión.

D. Jerónimo Flores se lamenta del abandono en que se encuentra el camino y puente de Andrestegui, y explica su recomposición.

D. Francisco Iglesias presenta planos para colocar un modesto cinegrario en la sepultura de D. Domingo Ortega.

A la misma.

D. José Erquicia presenta planes para la reforma de huecos en una casa de su propiedad de la subida del Castillo.

A la misma comisión.

El señor gobernador civil remite la instancia de D. E. de la Peña denunciando obras que se han ejecutado por valor de 4.000 pesetas aproximadamente en la cantera de Herreni, a fin de que la Corporación informe y remita certificación del acuerdo y sanción.

El Presidente. A la comisión de Gobernación.

El Sr. Gómez. Creo que no debe pasar a esa Comisión, porque tendría yo mismo que informar, siendo interesados, que se nombre una comisión especial. Estamos en el mismo caso de Pueyandegui; y ya encontré ya las obras ejecutadas y las segui.

No voy a encontrar algo a mí, lo que encontré bien hace tres meses.

¿Qué se quiere saber si se han hecho esas obras, y si yo he firmado las órdenes? Si, se han hecho, pero de lo que han costado en contaduría estarán los datos. Yo ni lo sé, ni lo ha sabido, ni me importa saberlo.

Los Sres. Egaña y Samaniego piden que informe la comisión de Gobernación por ser la que mejor puede dar los datos necesarios.

El Sr. Samaniego, hizo acuerda defensa de las obras que se ejercitan sin dar conocimiento a la corporación.

La comisión de Obras tiene ahora empleados 100 obreros; si se pretende que para cada obra que haya que ejecutar tengamos que pedir consentimiento a la Corporación, estoy dispuesto a despachar a esos 100 obreros.

Cree que las comisiones están facultadas para resolver por sí, o aquí no se puede hacer nada y tenemos que marcharnos cada uno a su casa.

Pasó a la comisión de Gobernación.

—Comunicación del director de las Escuelas de Artes y Oficios, comunicando relación de las bajas ocurridas en el mes de Diciembre.

A Fomento.

—La maestra D. Julian Bergera propone a doña Juana Inchansti para segunda auxiliar de su escuela.

A Fomento.

—El maestro D. Justo Montoya designa para auxiliar de su escuela a D. Francisco Piñera.

A Fomento.

—D. Juan Martínez de Mijares presenta escrito de protesta energética de lo denuncia que presentó contra la exponente D. Gertrudis Calatay, y solicita una amplia información sobre los hechos ocurridos.

A la Junta local de Instrucción.

—D. Antonio Tamarit, agradecido por la subvención acordada para el segundo abono de la compaña, solicita lo propio para el primero de quince fuentes, en atención a las razones que indica.

Concedido.

—El director del laboratorio presenta un estado de los trabajos realizados en el mes de Diciembre, habiéndose gastado 890 pesetas.

—Presupuesto que importa 5.196 pesetas 50 céntimos, y pliego de condiciones para construcción de aceras.

—Presupuesto que importa 3.802 pesetas, para el asfaltado de las aceras del museo.

—Presupuesto que importa 990 pesetas y condiciones para la construcción de un pretil en el paseo del Urumia.

—Presupuesto que importa 9.308 pesetas y condiciones para alumbrado de varias calles.

—Presupuesto que asciende a 29.990 pesetas 29 céntimos, y pliego de condiciones para la construcción de un edificio destinado a la destilación de la nueva fábrica del gas.

—Presupuesto que importa 37.776 pesetas 16 céntimos, y pliego de condiciones para la construcción de una cabaña de gasómetro de mampostería para la nueva fábrica del gas.

—Jornales de la anterior semana: 2.581,41.

—Se leyeron cuarenta cuentas importantes perecidas 11.717,67, y acto seguido fueron aprobados los siguientes informes:

—De la comisión de Hacienda, a la autorización solicitada por D. Gasparre Izagirre para abrir un establecimiento de vinos en la calle Esterlinas.

—De la comisión de Gobernación a la instancia de D. Eugenio Loret para colocar un farol sobre la puerta de su establecimiento, calle San Marcial.

—De la misma a la petición por D. Juan Uribe de una plaza de barrendero.

—De la misma al permiso por D. Josefa Ortúiza para vender café y agua azucarada en el campo de Mañobras.

—De la Junta parroquial del catastro a la reclamación de algunos propietarios que se consideraban agraviados en los encabezamientos señillados.

—Del oficial betredo a los extremos del informe de los conceptos que forman parte de la estatuta de Orense.

A petición del Sr. Sagasti, quedó quince días sobre la mesa.

Y se levantó la sesión.

## NUESTRAS CARTAS

VILLARREAL DE CARRENUA 10 de Enero de 1892.

Sr. Director de LA LIBERTAD.

Muy señor mío: El martes último se verificó la ansiada apuesta de bueyes, saliendo ganaderos la que jugó por la tarde, que hizo en 29 minutos la marcha que dura la mañana, le costó una hora.

El mismo día, primer martes del mes, se celebró la feria mensual que ha sido la más concurrida de la temporada. Las transacciones de ganado así vacuno como de cerdo han sido muchas, pues hubo un solo trato que compró 15 vacas, embarcándolas enseguida con dirección a Vitoria y otras muchas que quedaron en los pueblos del contorno.

A pesar de cuantos esfuerzos se han hecho con el objeto de deshacerlas así la feria mensual como el Mercado dominical, van prosperando cada vez más gracias a la insistencia tenaz de nuestro querido vecino alcalde D. José Antonio Ugalde, quien ayuda por algunas personas particulares que tienen

interés en el bienestar del pueblo, ha sabido vencer todos los obstáculos que han podido presentar nuestros adversarios disidentes de la coalición liberal, aunque muchos de ellos con poca fe, sino por estar dominados por el exequismo que reina por aquí.

Las ferias de Villarral no son ferias a donde la gente acude a cambio de un vaso de vino y un trozo de pan, sino que son verdaderas ferias y muy antiguas, por lo cual las personas que concurren a ella vienen con vivo interés, y con el objeto de hacer sus ventas y compras, como se demuestra de una manera bien clara.

El tiempo sigue bastante mediano.

El mercado dominical de hoy muy lúcidamente los precios siguientes: Castañas, de 5 a 6 pesetas fanega; albari encarnada, 20 pesetas fanega; huevos, 1,10 pesetas docena; aves, gallinas, 3,50 a 4 pesetas cada una; capones, de 16 a 20 pesetas para manzana, 1,50 cada.

Suyo afino.—El correspondiente.

## MOTICIAS

Nuestro director, D. Eduardo de la Peña, continúa en cama, aquejado por el dengue. El alivio que había experimentado ayer, no ha hecho mayores progresos, pero sin embargo el estado general del enfermo es relativamente satisfactorio.

Con mucho gusto lo consignamos así, y repetimos nuestro agradecimiento a cuantas personas se han interesado por él.

Antayer se jugó en el frontón de Abando el partido de peñita a beneficio del peletero Juan Bautista Geicosches, entre Luis Salasendi, de Tolosa, y Antonio Egles, de Algeciras, contra Salvador Barriola, de Tolosa, y Eusebio Iriondo, de Eibar, los tres primarios llegados recientemente de Buenos-Aires.

El partido no despertó apenas interés.

Lo ganaron Iriondo y Barriola, dejando a sus contrarios en 44 tantos.

Los argentinos hicieron poco de provecho. Sólo sobrevivió Iriondo.

El dinero se cantó desde un principio por los vendedores.

Según La Rioja, sin duda por querer concluir el año sin que nadie les recordase la conciencia por un hecho tan sacrilegio, los que hace cuatro meses, poco más o menos, robaron unos cálices en la iglesia de Morillo de Río Laza, los colocaron en un nicho de un altar de dicho templo el día último del año.

Se hacen muchos comentarios en la indicada villa acerca de tal restitución.

A un subdito francés le fueron robadas el dia 9 en Azpeitia 2.500 pesetas, por su criado Alfonso, de nacionalidad italiana.

Tan luego como la guardia civil tuvo conocimiento del hecho, comenzó a hacer diligencias, sin lograr saber el paradero del ladrón.

Por la Audiencia de esta capital se ha dictado sentencia de dos meses y un día de arresto mayor, contra José Antonio Araquistain, por el delito de hurto.

Nuevamente ha sido denunciado nuestro querido colega Las Dominicales del Libre Pensamiento.

Desploramos el percance, deseando que la denuncia no prospera.

## Honor de Gayarre

Mafiana quedará colocado en el foyer del Teatro Real de Madrid, el busto del inolvidable tenor navarro Julian Gayarre.

Los carabineros cogieron ayer en el punto llamado Santiago, nueve cajas de perfumería, que intentaban pasar de contrabando.

Durante la primera decena de Enero se han registrado en nuestra población 36 nacimientos y 39 defunciones, aparte de tres fallecidos, que nacieron sin vida.

Los nacidos fueron 21 varones y 18 hembras.

Por el gobierno civil se ha remitido a informe de la Comisión provincial los expedientes de los prófugos que han solicitado asilo, Joaquín Echeverría, Nicolás Burotán, José Ramón Alcorta, Bernardo Arizmendi, Bernardo Bescar, Ignacio María Echavarria y Policarpio Aldazabal.

## El padre Mir

La prensa de Zaragoza ha venido hablando estos días con cierto misterio de un suceso que al fin parece aclarado.

Según se dice, desde el lunes ha dejado de pertenecer a la Compañía de Jesús el insigne prosista y académico padre Miguel Mir, por haber él mismo pedido la correspondiente licencia; que fue recibida como sacerdote secular por el señor cardenal arzobispo de Zaragoza, con la más afectuosa consideración; y que con honrosas dimisiones del venerable párroco, pasará a la jurisdicción del señor obispo de Madrid, donde reside el renombrado académico de la lengua, y a donde se trasladó hace ya tres o cuatro días.

Dicen que las cuestiones intestinas del llamado Integrismo han obligado al ilustre autor de la Harmonía entre la ciencia y la fe a tomar esta resolución, inevitable en sus circunstancias.

En la sesión municipal de ayer se dió cuenta de una protesta formulada por una maestra auxiliar contestando a la denuncia presentada en la sesión anterior por D. Gertrudis Catalán.

Tenemos conocimiento de algunos hechos que nada favorecen a esta última y que regularmente se denunciarán por los periódicos locales, y de ser ciertos, no dudamos en exigir las responsabilidades consiguientes a quien corresponda.

En la calle del Campanario fué detenido ayer tarde un individuo por insultar a un agente de la autoridad.

Una infeliz demanda que se encontraba ayer en la iglesia de Santa María llamando la atención pública, fué recogida por los celadores y llevada al Asilo de Ancianos.

En un almacén de azúcar de la calle de Peñafiel-

rida fueron sorprendidos ayer dos muchachos, que con coctaplomas habían hecho una cizalla a su saco, y estaban robando el dulce producto que contenía.

## De La Correspondencia:

Nuestro distinguido amigo D. Rafael Gasset, director de El Imparcial, fué el sábado, en su propia morada, objeto de amenazas graves, por parte de un individuo que concurrió al último meeting anarquista, celebrado en el Liceo Rius.

El Sr. Gasset, después de rechazar con gran entereza el intento, entregó a la guardia civil al individuo que le amenazaba de muerte, siendo este puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Se ha sobreseído la causa que es segura en averiguación de las causas que ocasionaron la muerte de Ramón García, cuyo cadáver fué encontrado el dia 26 de Noviembre en término de Ibarzabal por haberse demostrado que falleció a consecuencia de una congestión cerebral.

Ayer fué detenido en Dava un cazador furioso que sin licencia ni uso de armas estaba cazando en aquellos montes.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

En la última semana se hicieron las siguientes operaciones:

SECCION DE AHORROS.—*Imposticiones:* en cuenta corriente, 223, y de nuevos imponentes, 38, total 261 por 34.912 pesetas.—*Reintegros:* á cuenta, 33 y por saldo, 68, total 101 por 44.12736 pesetas.

SECCION DE PRESTAMOS: 225 empeños, por 6.701 pesetas, y 176 desempeños por 6.090,50 pesetas.

## Puerto de San Sebastián

Buques entrados ayer:

Palebot San José, de Zumaya, con cemento.

Salidos:

Vapor Sjöld, para Ronen, con vino.

Burgantin Syphide, para las Islas Barbudas, en latraste.

## Puerto de Pasajes

Buques entrados ayer:

Vapor Sephora, de Burdeos, con carga general.

Id. Penfeld, de Ronen, con pipas vacías.

Id. Christian, de Gotemburgo, con pasta.

Id. Lea, núm. 3, de Bilbao, con lingotes.

Leachón María del Pilar, de Zumaya, con cemento.

Salidos:

Vapores Jhoama, Vidor, Balder y Cito, para Ronen, con vino.

Id. Pionner, para Burdeos, con id.

Id. Blanche Amelie, para Nantes, con id.

Id. Corine, para La Rochelle, con id.

## SERVICIO PARTICULAR

### DE LA LIBERTAD.

## Telegramas.

MADRID 12, 1 madrugada.

### Apertura de Cortes

El Sr. Cánovas presentó en el Senado al Congreso al nuevo Gabinete, pronunciando en ambas Cámaras igual discurso.

Tributó grandes elogios al Sr. Silveira diciendo que salió